

Archives diocésaines de Nantes
Baule (La) - Notre-Dame (Archives paroissiales)

Cote : 2P/278
Date : 1893-2002

Introduction

Zone d'identification

Cote :
2P/278

Date :
1893-2002

Description physique :
Importance matérielle : 0,3 m.l.
Importance matérielle : 19 articles

Description du profil :
Nom de l'encodeur :
Langue :

Origine :
Paroisse de Notre-Dame de La Baule-Escoublac

Biographie ou Histoire :

Evolution de la commune d'"Escoublac et création d'une nouvelle paroisse

« Escoublac » est le nom de la paroisse avant de devenir celui de la commune en 1790. Son existence est attestée depuis 1050. Suite à l'ensablement récurrent, le bourg est plusieurs fois déplacé jusqu'à son emplacement actuel en retrait de trait de côte avec une nouvelle église inaugurée le 4 juin 1786 sous le patronage de Saint Pierre.

Le tourisme balnéaire sur le lieu-dit La Baule est lancé au début des années 1820. Des investisseurs visionnaires, comme André Pavie, Édouard Darlu, René Dubois, Jules-Joseph Hennecart ou Louis Lajarrige, dont les noms marquent la toponymie locale, comprennent le potentiel de la baie de La Baule, aussi appelée baie du Pouliguen, et de sa plage longue de plus de huit kilomètres entre l'étier de Pornichet (alors partie de Saint-Nazaire) et l'étier du Pouliguen. Ils décident de créer une station balnéaire en fixant les étendues dunaires et en les lotissant. La commune jusque-là rurale se développe sur le littoral et voit son nom évoluer. Initialement nommée Escoublac, la commune adopte le nom d'Escoublac-la-Baule à partir de 1925, puis son nom actuel de La Baule-Escoublac le 16 mai 1962. Mais le nom d'usage de la station balnéaire est simplement « La Baule ».

En 1881, une chapelle privée est construite en haut de l'avenue du Général de Gaulle (place Leclerc) par la société anonyme de La Baule (dirigée par Édouard Darlu et Jules-Joseph Hennecart). Elle devient en 1902 la propriété de l'Association syndicale des propriétaires de La Baule. Elle est desservie par le curé d'Escoublac puis par un chapelain. En 1903, la chapelle, construite en principe pour une agglomération de 1 000 habitants, est agrandie de deux nefs latérales pour donner satisfaction à l'accroissement de la population estimée, en saison estivale, à 4 000 personnes.

La Loi de Séparation des Eglises et de l'Etat de 1905 ne touche pas la chapelle, celle-ci étant une propriété privée.

En 1925, Monseigneur Le Fer de La Motte, évêque de Nantes, érige la nouvelle paroisse Notre-Dame de La Baule. La chapelle en devient l'église paroissiale sous le vocable de Notre-Dame-de-Lourdes. Les statuts de l'Association syndicale des propriétaires de La Baule prévoyaient que la chapelle et le terrain qui l'entoure deviendraient "propriété paroissiale" au cas où une paroisse serait créée. En 1927, les terrains sont donc cédés par l'Association syndicale à l'Association diocésaine récemment créée (1926). L'abbé François Chochon, nommé chapelain en 1923 avec la mission de délimiter la nouvelle paroisse, en devient le premier curé.

La nouvelle église, le nouveau presbytère

Le projet de construction d'une nouvelle église sur le terrain de la chapelle est abandonné lorsque la famille Darlu donne un terrain considéré comme propice à la construction d'une église plus vaste et plus appropriée à la population croissante. L'avortement de ce projet sera d'ailleurs l'occasion de controverses. La première pierre est posée par Monseigneur Le Fer de La Motte le 29 juin 1931. Les travaux durent de 1931 à 1935 sous la direction de l'architecte François Bouguoin. L'église Notre-Dame, de style néo-roman, est inaugurée le 26 mai 1935. Parallèlement, le curé Chochon fait construire le presbytère au 2 avenue des Alcyons, par l'architecte baulois Ferdinand Ménard (1934-1935). La bénédiction solennelle de l'église a lieu le 21 août 1935. Le 25 mai 1942, Monseigneur Villepelet, évêque de Nantes, vient consacrer l'église.

L'église primitive n'aura finalement servi d'église paroissiale que pour la courte période de 1925 à 1935. Elle n'est progressivement plus ouverte au culte. Vendue à la commune en 1981, elle a été transformée en centre culturel (1989), sous le nom de chapelle Sainte-Anne.

La chapelle du Sacré-Coeur

La chapelle du Sacré-Cœur, située avenue du Square, dans le lotissement Benoît, est l'œuvre de l'architecte Paul Henri Datessen (1934). Cette chapelle est construite en remplacement de l'ancienne chapelle Pavie, édifiée pour les besoins de l'Institut Marin Verneuil, sur le territoire de la Compagnie Foncière d'André Pavie, et trop petite, en 1925, pour desservir le quartier de la Plage Benoît.

Evolution du territoire paroissial

Une nouvelle paroisse est créée à La Baule-Escoublac en 1955, sur le quartier de La Baule - Les Pins. L'église est dédicacée à Sainte-Thérèse.

En 2003, suite au remodelage pastoral du diocèse, les paroisses de Notre-Dame et de Sainte-Thérèse de La Baule fusionne en un nouvel ensemble : Notre-Dame-et-Sainte-Thérèse-de-La-Baule. Parallèlement la paroisse Saint-Pierre-d'Escoublac fusionne avec les deux paroisses de Pornichet (Saint-Sébastien et Notre-Dame-des-Dunes) pour former la nouvelle paroisse La-Trinité-d'Escoublac-Pornichet.

Modalités d'entrée :

Versement de la paroisse Notre-Dame-et-Sainte-Thérèse-de-La-Baule en mai 2019.

Zone des conditions d'accès et d'utilisation

Conditions d'accès :

Partiellement communicable

Zone des sources complémentaires

Documents en relation :

Sources complémentaires aux Archives diocésaines :

Archives épiscopales :

- Suivi des paroisses par l'évêché au XIXe siècle, Escoublac (1P/E/02)
- Fonds de Monseigneur Le Fer de La Motte, évêque de Nantes, 1914-1935 (1D/11)
- Suivi de la paroisse par l'évêché, 1932-1955 (1C/47, 1C/62/1)
- Suivi du secteur pastoral de La Baule par le bureau des vicaires généraux, 1967-1970 (10W/46 et 11W/15)
- Suivi de la paroisse Notre-Dame de La Baule par le bureau des vicaires généraux, 1992-1995 (57W/052)
- Visites pastorales, La Baule-Escoublac / Notre-Dame, 1923-1963 (2F/01/066)
- Visites pastorales, La Baule-Escoublac / Saint-Pierre, 1899-1963 (2F/01/065)
- Visite pastorale du doyenné de Guérande, 1967 (2F/02/001)
- Enquête sur les chapelles, 1963-1965 : chapelle de la place Leclerc, chapelle du Sacré-Coeur (2C/019-020)

Archives paroissiales : (série 2P)

- Archives paroissiales de Saint-Pierre d'Escoublac
- Archives paroissiales de La Baule-Sainte-Thérèse, 1955-2003 (2P/280)

Périodiques :

- *Semaine religieuse du diocèse de Nantes* : ouverture de la Maison Saint-Clair (1889), érection de la nouvelle paroisse de La Baule (1925), installation de l'abbé Chochon comme curé (1925), bénédiction et pose de la première pierre de l'église (1931), construction de l'église et bénédiction de la chapelle du Sacré-Coeur (1933), bénédiction de la nouvelle église (1935), consécration de l'église (1942), notice nécrologique sur l'abbé Chochon (1943), concours de gymnastique de La Baule (1948), décès de l'abbé Dupé (1956)
- Bulletin paroissial de Notre-Dame, 1935-1992 (2PER/084)
- Bulletin du secteur de la Baule-Escoublac, 1967-2024 (3PER/18)

Iconothèque :

- Fonds iconographique de La Baule-Escoublac (toutes paroisses) (4Y/B/04)
- Pièces Hors-format (5Y)
 - Plans du projet d'agrandissement de la chapelle, 1920 (5Y/M/1/T/3/738)
 - Plans du projet de reconstruction de l'église sur le terrain de la chapelle, 1925 (5Y/M/1/T/3/739)
 - Plans du projet de la nouvelle église Notre-Dame, 1931-1933 ((5Y/M/1/T/3/740))
 - Plans du presbytère 2 avenue des Alcyons, 1934 ((5Y/M/1/T/6/741))
 - Plans du presbytère 2 avenue des Alcyons, 1935 ((5Y/M/1/T/6/742))

Bibliographie :

Bibliothèque des Archives diocésaines

- CONDAMINE (Pierre, de la), *Prestiges du pays de Guérande, une presqu'île où naquit La Baule*, Paris, 1967 (Cote CON/0895)
- *Escoublac et son passé (1786-1986)*, Nantes, 1986 (Cote BR/0306)
- *Notre-Dame de La Baule*, Pornichet, 1990 (cote BR/0916)
- GUEHENNEUC (Jean), "Quand naissait La Baule. Les kermesses paroissiales d'Escoublac", in *Mémoires de la Société d'histoire et archéologie de Bretagne* n°71, 1994 (Cote BR/0893)
- CHAPAYS (Eric), *Quand naissait La Baule, la paroisse d'Escoublac de 1870 à 1925*. - Maîtrise en Histoire, Université de Nantes, Marcel Launay (directeur de recherche), 2002 (Cote TU 052)
- GELLARD (Pierre), *Nos ancêtres les Baulois*, La Baule, 2004 (Cote GEL/0912)

Notes

Notes :

Chapelains desservant la chapelle de La Baule :

- P. GUILLON : 1908-1911
- H. GUILLARD : 1911-1912
- J. HERVE : 1912-1923
- F. CHOCHON : 1923-1925

Curés de Notre-Dame de La Baule :

- François CHOCHON : 1925-1943
- Gustave DUPE : 1943-1956
- Joseph-Marie DRENO : 1956-1964
- Jean LIBERGE : 1964-1972
- Pierre PARE : 1972-1981
- Emile BEUREL : 1981-1987
- Gérard NASLIN : 1987-1997

▪ Bernard CHARRIER : 1997-2003

Descripteurs "Hors texte"

Mots-clés Matière : Paroisse

Mots-clés Lieu : Baule-Escoublac (La) / Notre-Dame

Répertoire

Vie paroissiale

2P/278/001 Livre de paroisse n°1.

1901-1958

Notes :

Note sur la page de garde : "Tous les documents antérieurs au 21 octobre 1912 ont été recueillis et collationnés par M. l'abbé Hervé. M. Aubinais (syndic) avait mis à sa disposition les archives syndicales".

Mots-clés Personne : Chochon François-Eugène (prêtre : 1872-1943) ; Hervé Joseph (prêtre : 1869-1944)

Mots-clés Typologie : Livre de paroisse

2P/278/002 Livre de paroisse n°2.

1959-1995

Mots-clés Typologie : Livre de paroisse

2P/278/003 Erection de la paroisse de La Baule : ordonnance épiscopale.

22/01/1925

Notes :

Avec prise d'effet au 1er mars 1925.

2P/278/004 Consécration de l'église Notre-Dame-de-Lourdes : discours du chanoine Chochon, curé (20 pages).

15/05/1942

Mots-clés Matière : Eglise

Mots-clés Personne : Chochon François-Eugène (prêtre : 1872-1943)

2P/278/005 Historique de la paroisse et de son église : plaquette.

2000

Présentation du contenu :

Brève évocation de l'ancienne chapelle ou église primitive, description de la nouvelle église, liste des curés.

Mots-clés Matière : Chapelle ; Eglise

Relations avec l'Evêché

2P/278/006 Pratiques de dévotion : autorisations épiscopales. - Exposition du Saint Sacrement, autel privilégié, stations du chemin de croix, reliques.

1911-1937

Administration temporelle

Instances délibératives

2P/278/007 Conseil économique paroissial : comptes-rendus de réunions (12/02/1964-29/06/1995), rapports financiers (1984-1993), ordres du jour et notes de séance (septembre 1995 - 1997).

1964-1997

Mots-clés Collectivité : Conseil paroissial

Finances

2P/278/008 Comptes paroissiaux : bilans annuels.

1981-2002

Patrimoine et travaux

2P/278/009 Correspondance adressée au chapelain Hervé puis au curé Chochon par l'évêque et les vicaires généraux Lemoine et Richeux (1913-1933), par l'Association syndicale des propriétaires de La Baule (1916-1925).

1913-1933

2P/278/010 Correspondance adressée au curé Chochon concernant principalement l'affaire du terrain Darlu et l'église.

1926-1934

2P/278/011 Origine de la chapelle ou église primitive, transmissions de propriété et stipulations des fondateurs et donateurs.

1893-1953

Présentation du contenu :

Rapport présenté à Monseigneur Villepelet par MM. Caillet et Desache, au nom de l'Association syndicale des propriétaires de La Baule (3 mars 1937). Actes transmettant la propriété de l'église primitive : vente de la Société anonyme de La Baule à l'Association syndicale des propriétaires de La Baule (1902), puis cession de l'Association syndicale à l'Association diocésaine (1927). Titres Darlu relatifs aux terrains de la nouvelle église et du presbytère (1893-1906). Lettre de transmission du dossier par l'Association syndicale au curé Dupé pour les archives paroissiales (1953).

2P/278/012 Gestion des biens paroissiaux en lien avec les services de l'Association diocésaine.

1943-1994

Présentation du contenu :

Liste des principaux dossiers : Etat des propriétés de l'Association diocésaine à La Baule (1943). Ecole Saint-Joseph au château de Pavie (1945-1950). Cession de la place de l'Eglise à la commune (1956). Convention avec l'association Les Jongleurs de Notre-Dame (1982-1993). Etat des propriétés (1986). Situation de la salle Les Evens, avenue des Acacias (1988-1989). Vente de l'église primitive, place Leclerc, à la commune (1981-1989).

2P/278/013 Eglise. - Projet d'agrandissement de l'église primitive et travaux de construction de la nouvelle église : correspondance de l'architecte François Bougouin au curé Chochon (1925-1930), plans du nouveau projet sur le terrain Darlu (1930). Aménagement de la sacristie : plan (1954). Projet d'orgue Beuchet-Debrierry : plan (1955). Chauffage : plans (1964). Projet de transformation du chœur et de l'autel : plan (1965).

1925-1965

Notes :

Les plans des projets d'agrandissement de l'église primitive (1920 et 1925), ainsi que ceux de la construction (1931-1933) ont été extraits pour conservation (voir les cotes dans les sources complémentaires).

Mots-clés Matière : Eglise ; Orgue

Mots-clés Personne : Bougouin (architecte)

Mots-clés Typologie : Plan

Chapelle du Sacré-Cœur

Mots-clés Matière : Chapelle

2P/278/014 Association Notre-Dame de Bon-Secours : registre du conseil d'administration, correspondance relative à la construction de la chapelle du Sacré-Coeur et sa cession à l'Association diocésaine.

1921-1927

Notes :

L'Association a été créée pour assurer dans le quartier ouest de La Baule la construction et l'entretien d'une chapelle catholique.

2P/278/015 Comité d'érection de la chapelle du Sacré-Cœur : correspondance.

1933-1940

Présentation du contenu :

Lettre du vicaire général (1933), lettre au curé suite au décès de l'abbé Marteau, desservant (1940).

2P/278/016 Gestion de la chapelle : comptes-rendus d'assemblée générale du Comité des œuvres de la Plage Saint-Benoît (organisme gestionnaire), échanges avec l'évêché et la commune.

1986-1997

Confréries, Œuvres, associations, mouvements

2P/278/017 Apostolat de la Prière : diplôme d'association de la paroisse.

1926

2P/278/018 Association des Enfants de Marie : statuts.

1931

2P/278/019 Le Trait d'Union : bulletin du patronage Les Jongleurs de Notre-Dame.

1957-1960
